

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL**OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual ₡ 0.50
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, jueves 18 de Mayo de 1905.

Número 98

LA EDUCACIÓN



Almacén Internacional de Útiles Escolares



Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguitos de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco

San José, Abril de 1905.

CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER**Cerveza Negra Marca Estrella****BEST STOUT PORTER**

Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

LA UNIÓN

DIRECTOR,

Carlos M. Jiménez

El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

A los Demócratas

EL LICENCIADO DON EZEQUIEL GUTIÉRREZ, candidato de «La Unión Demócrata» para la presidencia de la República, recomienda encarecidamente á sus partidarios la prosecución activa de los trabajos, pero en propaganda pacífica, sin armar ruido ni injuriar á nadie.

DISCURSO

pronunciado por el Lic. don Adán García en la reunión celebrada en el Club de la «Unión Demócrata» de la ciudad de Heredia el domingo 14 del corriente.

CÓMPATRIOTAS:

La Patria no es tan sólo un bello ideal: la Patria es también una hermosa realidad; Realidad augusta, que condensa la más noble de las obligaciones del ser humano, durante su labor terrenal y que representa el más sublime y grato recuerdo de la historia del individuo; al misterio maravilloso de las bondades maternas únese el hecho grandioso y significativo de haberse visto por vez primera la luz del día en un lugar que nos llama é invita á la vida, que nos abre las puertas de la naturaleza, que nos ofrece vastos horizontes para la riqueza y para el trabajo y que nos presenta en lontananza el celestial espectáculo de la libertad.

La Patria, conciudadanos, es el relicario mismo de los afectos paternos, es el conjunto del esfuerzo social que á un bienestar cumplido ha de conducirnos: es, señores, el encuentro de los corazones de la madre y el hijo, que se juntan para saludar á la Libertad con el apareamiento de un nuevo soldado, que vivirá al servicio de la bella causa de la felicidad general.

Y esa Patria, señores, ha debido necesariamente buscarse una forma de existencia que garantice la realización de ese ideal: esa forma de existencia, fijada está por la ley constitutiva, por el precepto constitucional, por la Carta Magna, por el corazón nada menos que de aquellos patriotas que agotaron sus esfuerzos y todo género de sacrificios, que supieron también cuánto cuesta la independencia y qué de méritos embellecen la integridad nacional! Esos ciudadanos, en cuyas almas nobles jamás tuvo acogida la ambición bastarda, esos y no otros fueron los que, divinamente inspirados, dictaron la forma constitucional con que Costa Rica había de presentarse en la sociedad de las naciones libres!

Y nosotros, señores, que tan sin trabajo hemos recibido esa entidad que la hemos recibido sin sacrificio alguno, que de ella solamente los dulces halagos, las suaves caricias, la belleza de los campos, el auge vigoroso del progreso y el noble empuje de la ciencia y del respeto y amistad de los extranjeros, nosotros que paso á paso hemos sido favorecidos con los beneficios de una paz y de una corrección internacional, envidiada de muchos otros pueblos, nosotros, señores, no hemos de ser tan cobardes ni tan ruines, que hayamos de manchar con una conducta infame, el nombre de una nación bendecida por los cielos y por la naturaleza!

Cumplamos, conciudadanos, honradamente con ese precepto constitucional, de mantener á la Patria, dentro de la órbita de la ley, que es la salvaguardia de la felicidad nacional, y no seamos traidores para con esa Patria que tan rica herencia nos ha dejado!

Y cuál habrá de ser la manera de contribuir al bienestar nacional y de mantener la forma de existencia, que esa Patria nos fijó?

Problema es ese que en las actuales circunstancias trata de resolver el pueblo costarricense.

Comprende ese problema la necesidad de constituir partidos políticos, que más ó menos guiados por patrióticos sentimientos, se disputen el gobierno de la Nación

y con él el manejo, nada menos que de los intereses populares.

Depositar ese gobierno y encarar esos intereses á manos honradas y expertas, bajo el molde riguroso de determinado ideal, base debe ser en que se asiente el edificio de un partido.

He ahí, señores, el punto de partida para afiliarse á uno de los partidos militantes.

De ahí la necesidad de definirse en política, pero de definirse poniéndose bajo el influjo de la esplendorosa luz de la conciencia.

Conciudadanos, sabed de una vez por todas, que estáis aquí reunidos en nombre de la Patria, en su soberbio templo en donde sólo se quema incienso y se levanta altares á las libertades públicas, á esas libertades iluminadas por el sol de la verdad y templadas al fuego de la justicia.

Sabed también que estáis aquí reunidos en nombre de la ley, de esa ley que es tan imperiosa y tan inflexible con el grande como con el pequeño, tan cuidadosa del rico como del pobre.

Y ya que se trata de definirse en materia política, ya que es para cumplir con las obligaciones que la Patria nos impusiera que aquí nos reunimos, ya que es en acatamiento de las leyes patrias que en este recinto nos congregamos, dejadme que os anuncie con el fervor y la sinceridad que en las luchas anteriores me han inspirado, los motivos que en el presente momento histórico, deben hacernos á los costarricenses decidirnos, ó definirnos en política: os hablaré pues á grandes rasgos de lo que la ruindad de los partidos liberales llama política religiosa, de la posible solución de las fracciones liberales, de su posible gobierno y de la responsabilidad de los ciudadanos y de las autoridades en el resultado de la presente contienda política.

Pero antes, ciudadanos.... un silencio.... silencio sepulcral.... un vacío enorme, espantoso vacío siente mi alma en estos momentos! Oigo allí un gemido también de cuando en cuando; veo también una lágrima, lágrima brillante y conmovedora que no se agota ni se enjuga!

Ese silencio... es un corazón de patriota que no palpita, ese vacío es la ausencia de un alma, víctima de los grandes intereses de la Patria, alma que ya no agita estas entristecidas asambleas populares: falta el corazón, falta el alma del inolvidable Dr. Flores! Dejadme, compatriotas, que evoque su nombre y su memoria, dejadme que implore, enfático su esfuerzo, dejadme sí que oiga y escuche su voz porque Juan Flores no ha muerto, no! Aun pareceme oírle, su voz se agita y ondula dentro de este recinto: porque Juan Flores ha sido en las últimas dos décadas de nuestra historia el ciudadano excelso llamado á vivir eternamente porque su ánimo decidido y su corazón generoso, sin rival, hicieron que fuera, como el ilustre norteamericano, el primero en la paz, el primero en la guerra, el primero en el corazón de sus conciudadanos!

Juan Flores, el héroe de los despotismos nacidos á raíz del 89, fué también el ciudadano acibillado por la calumnia, hija de infucos zoilos, en 1902: al morir, en el borde del sepulcro recibió la puñalada de los que le odiaban porque envidiaban su grandeza!

Llora sí oh Patria! la ausencia de ese ciudadano ilustre, pero compláctete de que aún queda un número inmenso de ciudadanos, que veneran su ejemplo y siguen sus virtudes!

Ese gemido y esa lágrima, son el gemido y la lágrima de la Patria desconsolada!

Hecho ese recuerdo á la manera de tributo patriótico, permitidme que éntre en materia.

El pueblo costarricense dividido se halla en dos grandes secciones: «La Unión Demócrata» y la «División Liberal.»

La División Liberal está fraccionada en las siguientes agrupaciones: Zuñiguismo, Sotismo, Fernandismo y Cletismo.

No se extrañe ninguno de mis oyentes de esa clasificación: acostumbro por carácter y más en política, llamar al pan, pan, y al vino, vino. Esos partidos son contrarios á La Unión Demócrata y por lo tanto son partidos liberales: esos partidos son eminentemente personalistas y de ahí, y para mayor claridad, que los designe con las denominaciones que acabais de oír.

Se ha dicho, señores, para atacar á La Unión Demócrata, que no es conveniente ni propio «hacer política religiosa» que la Religión cosa es muy alta, y que por lo mismo no debe mezclarse ni confundirse con la política. Tales teorías, señores, no son más que un hipócrita sofisma. Como quiera que los partidos políticos tiendan directamente al establecimiento de cierto gobierno y como quiera que el Gobierno ya constituido tenga que ver la forma de las relaciones del Estado con los cultos que tengan acogida entre los habitantes, ciudadanos ó no ciudadanos, fuerza es concluir que las religiones no guardan independencia absoluta de la política, puesto que en el ramo, cada grupo religioso tiene un interés determinado, como en las distintas actividades de la vida social existen otros intereses, por ejemplo, los intereses de la agricultura, de la medicina, de la abogacía etc.

Pero no es eso lo que necesitamos para darnos cuenta de lo hipócrita del sofisma: los partidos liberales son los primeros en hacer política religiosa, como voy á demostrarlo.

En todo programa lo que nunca olvidan los candidatos liberales, esos que se jactan de no hacer política religiosa, y sus propagandistas, lo que nunca olvidan, digo, es prometer respeto á la Religión; y, podría decirse, estando uno en sus cinco sentidos, que eso no es hacer política religiosa? No creo, señores, que haya persona, que no merezca estar en el Hospicio de Locos, que se atreva á negarlo. Y no es eso todo, señores: la propaganda de los partidos liberales, ya desde las columnas de los periódicos, ya desde las tribu-

nas, ya finalmente en los corrillos y en la acción privada, se empeña en titular de «partido católico» ó Unión Católica al inmenso Partido Demócrata: habla contra el gobierno fraileco, perora y grita con menosprecio, para amedrentar y avergonzar á los cobardes, contra la influencia de la clerigalla. Y podría decirse que no es eso hacer política religiosa, tratando de volver religiosa, con habilidosa intención, la conducta de un partido que en el proceso de su propaganda se ha mantenido dentro de la órbita fijada por la ley?

Así, señores, dejo demostrado que quienes más censuran la política religiosa, son los primeros en apelar á ella como recurso de propaganda. Infelices, mejor les fuera confesar paladinamente, que para tener acceso en el pueblo su mañosidad es impotente!

Otro punto que debe ser materia del presente discurso es la posible solución de las fracciones liberales.

El Zuñiguismo y el Sotismo que parecen contar con cierta aceptación dentro de las esferas populares, dadas las simpatías y autoridad de que los jefes gozan ofrecen la perspectiva de fusionarse en cierto momento: pero siendo como dije antes, estas agrupaciones eminentemente personalistas la consecuencia puede ser muy dolorosa para unos ú otros partidarios, ó tal vez para todos al tiempo: si el resultado de la fusión es el señor Zuñiga, qué harán los sotistas que lo son por la distinguida personalidad del señor Soto? y, si á la inversa, el resultado de la fusión es el señor Soto, qué harán los Zuñiguistas que lo son por la distinguida personalidad de su Jefe? y si es un tercero, qué harán unos y otros en idénticas condiciones?

La situación es muy triste para los ciudadanos que de buena fe integran aquellos partidos.

Réstame analizar el Fernandismo y el Cletismo.

El Fernandismo es un partido que cuenta con magníficos adeptos: muchos de ellos valerosos y decididos: los hay aunque en escaso número que alimentan un fanatismo digno de un mahometano: pero ese partido es una agrupación impotente por una efectiva y práctica, si bien no teórica, acefalía: su llamado jefe dista un tanto de la lucha política y es tenebrosa casi siempre su situación. La prueba está patente en la última elección de diputados: el Fernandismo, en la provincia de San José, debió tener tres diputados entre ocho que se elegían; sin embargo el Fernandismo no obtuvo más que un diputado como si su representación en la provincia hubiera sido tan exigua; la culpa fué del jefe que no supo organizar, pues elementos tenía abundantes.

Cómo es entonces posible que sin jefe vaya ese partido al triunfo. No, señores, los buenos fernandistas deben tomar otra vía más eficaz en beneficio de la Patria.

El triunfo del Cletismo, sería, señores, la destitución del pueblo de su soberanía y de su interven-

ción en la cosa pública: sería el Gobierno inmediato del famoso Olimpo y el acceso mediato, para el siguiente período, de don Rafael Iglesias.

Los cletistas que comprenden su situación debieran de una vez darle el voto á Iglesias, con eso serían más francos y ahorrarían tiempo. Para hacer esta afirmación basta contemplar ese partido y analizar los elementos de que se compone: de un lado los olímpicos y de otro los civilistas que esperan la resurrección de don Rafael.

CONDICIÓN DE HEREDIANO

Propaganda muy enérgica se hace por el cletismo en el sentido de que siendo don Cleto herediano, los hijos de esta bella y desdichada provincia, debemos pertenecerle: valiente razón! Por fortuna que los hijos de Heredia, no padecemos de esos extravíos intelectuales, que nos hagan postrarnos ante tan gracioso razonamiento. Precisamente somos los heredianos, y esto es lo más curioso, los que no podemos ser cletistas ni fernandistas: la razón es muy sencilla, señores: una evocación sincera y ardiente, me habéis oído por el inolvidable ciudadano Dr. Flores: cuando el Dr. Flores, luchador insigne, creador y mantenedor del verdadero y genuino Partido Republicano, varón de méritos no igualados, fué aclamado por la conciencia popular, para colaborador del Gobierno del Sr. Esquivel, de las que son hoy filas del Cletismo, surgió cruda guerra contra el Dr. Flores, para que no llegara al Ministerio: de esas filas fueron chismes hasta la casa presidencial, de que el Dr. Flores estaba trabajando su candidatura y que si aceptaba el Ministerio era por engañar al Presidente de la República, y por comer á dos carrillos.

Al morir el Dr. Flores, el propio día que espiró, desde una hoja fernandista se le dirigieron al ilustre moribundo los más groseros ataques: conducta criminal reprobada por los hombres sensatos y por las buenas costumbres!

Heredianos, todos que llorasteis la muerte del Dr. Flores, si vuestras lágrimas fueron sinceras, si no fueron hipócritas vuestras manifestaciones de dolor, no podéis ser cletistas ni fernandistas. La provincia, la conciencia, el nombre del Dr. Flores, la Patria, que por él aún viste de luto, os lo prohíben!

Compatriotas, tanto me he alargado en el presente discurso, que creo justo terminarlo, debiendo dejar para otra ocasión los demás puntos anunciados.

Retraído estaba yo de la presente lucha política: decidido á no intervenir en ella, pero los motivos expuestos me han hecho definirme y, definirme es luchar francamente por la causa que se sostiene y con que honradamente se simpatiza. Estoy pues con vosotros, como soldado que no se fatigará en la lucha: hagámoslo, así, costarricenses, luchemos por el triunfo de la Unión Demócrata, que por sus principios y por su Jefe es el partido que más garantías de buen gobierno ofrece á los intereses del pueblo.—He dicho

Lección Objetiva

— * * * * *

Entre las noticias recibidas últimamente por cable se encuentra la que enseguida reproducimos.

Madrid, 12.—Unas 20 niñas jugaban hoy en un potrero de Villamansir, imitando una procesión religiosa. Probablemente sus pañuelos, que portaban á guisa de banderas, irritaron á una partida de toros que pasaba, pues éstos las embistieron, matando á 9 y estropeando seriamente á 6. Los arrieros fueron arrestados inmediatamente, lo que los salvó del linchamiento seguro á manos de la gente.

El hecho como se ve ha causado en España profunda sensación y de seguro que nuestros lectores se horrorizarán al pensar en la espantosa carnicería.

Pero por qué hechos de igual naturaleza pero mucho más dignos de censura se leen casi impasiblemente y nadie piensa en linchamientos ni cosa parecida?

Unas niñas inocentes juegan imitando una procesión y son atropelladas por los toros. El hecho es horrible ciertamente. ¿pero no es más horrible lo que ha pasado en España misma en ciudades populosas casi á vista y paciencia de las autoridades y sin casi con aplauso de una parte del público?

Una procesión que se dirigía al santuario de Begaña fué atropellada por una turba de anticatólicos que trataron de disolver la romería resultando un muerto y muchos heridos.

Cosa parecida ha sucedido en Valencia, y ha habido en el Congreso un diputado que dé razón á los asaltantes.

Lo mismo quisieron hacer en Barcelona donde por cierto los anarquistas dieron no hace muchos años una muestra de su peculiar civilización haciendo en una procesión de Corpus una espantosa carnicería que jamás se olvidará.

Y lo que pasa en España sucede en otros países. En Francia misma que pasa por una de las naciones más cultas y civilizadas de la tierra fué asaltada hace poco una procesión en condiciones análogas á las de Begaña y de Valencia.

Que quiere decir todo esto.

Lo que en los toros resulta horrible, hecho por los hombres no hay palabras con que calificarlo.

Y es que los pueblos cuando pierden la fe en Cristo se vuelven peores que las bestias y más terribles que los toros furiosos.

Se ha querido linchar á los arrieros porque no llevaban atados sus toros y sin embargo la mayor parte de los conductores de los pueblos modernos si no combaten directamente por lo menos dejan que se ataquen y ayudan ellos á destruir las únicas ideas que pueden salvar á la sociedad de caer en el abismo del salvajismo y de la barbarie.

Ojalá que todos aprovechemos la lección objetiva que nos han dado los toros de Villamansir.

C. I. M.

IMPORTANTE DECLARACIÓN

— * * * * *

Esta carta tiene por principal objeto manifestar que acepto formalmente la candidatura que se me ha ofrecido, y que de acuerdo con los deseos que ustedes me han reiterado en éstos últimos días, ni la renunciaré ni aceptaré fusión alguna con ninguno de los otros partidos. Junto con "La Unión Demócrata", y sólo con ella, iré hasta el término de la jornada.

(Carta del Lic. D. Ezequiel Gutiérrez á las Directivas de "La Unión Demócrata")

DESENGAÑO

— * * * * *

Y mayúsculo fué el que recibieron los fernandistas el día 7 del que cursa.

Con el vanidoso objeto de hacer una manifestación pública en este día, desde el sábado 6 comenzaron sus esfuerzos repartiéndose por los campos dando á todos sus correligionarios el aviso de que á las 12 m. del día siguiente deberían estar reunidos en cierto lugar ó casa destinada al efecto; y en el centro de la ciudad circularon invitaciones por escrito pues todo su deseo fué que no se quedase ninguno de sus copartidarios sin asistir á la reunión con el fin de ostentar su numeroso ejército de adeptos haciendo lucir sus compactas filas (como ellos dicen en la tribuna) por las principales calles de esta ciudad: tenían oradores Josefinos listos, según creo, si no estoy mal informado, hasta un miembro importante de la directiva central de S. José; alistaron la bandera la que colocaron en medio de la calle y se pusieron en espera..., mas ¿cuál no sería su angustia cuando no solo llegó sino que pasó la hora, y ya se hacía tarde, y el deseado é imponente número de adeptos, como ellos se imaginaban, no venía?

¡Terrible decepción! ¡Penoso chasco! Tener que convencerse una vez más por su propia vista, que sus filas se encuentran diezmadas.

Como la reunión se verificó en casa de don Ramón Quesada, y por esa calle transitan los vecinos de S. José, S. Isidro y Sta. Getrudis, entre pasajeros, curiosos, demócratas y republicanos, reunieron á lo sumo un centenar de personas, no se atrevieron á dar el paseo triunfal al rededor de la plaza; pero sí, arrimaron la bandera y colocaron la tribuna en la acera ó en la orilla de ella frente á la puerta de dicha casa é hicieron uso de la palabra los señores del interior, y hasta cierto caballero que hace cuanto puede por hacer lucir sus dotes oratorias y cuyo prestigio entre los que lo conocemos.... ¡No escribas pluma!

Mejor es que las expresiones se queden en el tintero pues muchas

veces el silencio significativo habla mejor que ellas. Tanto este Sr. como los demás oradores dirigieron sus arcos arrojando sus dardos y agudas zaetas contra los demócratas; y no carecen de razón, pues bien han comprendido que todas las gentes de intenciones sanas, de su espontánea voluntad van ingresando en nuestras filas, sin mayor trabajo ni esfuerzo de nuestra parte.

¡Pobrecillos! tanto que se fatigan y se desvelan y lejos de engrosar sus filas, cada día disminuye el número de sus adeptos.

K. LISTO

Grecia, Mayo 12 de 1905

GACETILLAS

Notas teatrales

Con un lleno completo se estrenó el domingo último la Compañía de Zarzuela del popular Serrano, dejando agradablemente impresionado al selecto público que acudió al teatro.—La tan conocida y siempre gustada pieza «Marina» fué bien puesta en escena, obteniendo en varios pasajes, merecidas ovaciones la primera tiple Sra. Millanés y el tenor Sr. Matheu, llegando al delirio el entusiasmo del público en la ejecución del magnífico dúo de la ópera del mismo nombre, con que dió fin la zarzuela. Fuera de algunos pequeños lunares, como por ejemplo el desempeño del papel de Pascual, la compañía demostró su competencia y estamos seguros que el público seguirá asistiendo al teatro de muy buena gana.

En la zarzuelita «El Barbero de Sevilla» cantó la Sra. Millanés la preciosa Polonesa con gran discreción, demostrando su excelente escuela de canto y sus dotes para la vocalización. A los aplausos del público correspondió cantando su lindo valz de difícil ejecución, en el que salió airoso.

Felicitemos al señor Serrano por su magnífica compañía y le auguramos gran éxito.

FRANZ.

Naranja

La rifa de una yunta de bueyes aperada que tenían anunciada en aquel simpático pueblo, se efectuó el 14 del corriente, saliendo premiado el número 31.

Hemos tenido

La honda pena de saber que nuestro enérgico copartidario y constante colaborador D. Perfecto Vargas está muy abatido á causa de habersele ba'eado casualmente un hijito quien está gravísimo.

Hacemos fervientes votos porque Dios permita que pronto se cure el niño y que vuelva la tranquilidad al angustiado hogar de nuestro querido amigo Vargas.

Para Nicaragua

Ha partido el Licenciado don Octavio Quesada quien lleva para el Gobierno del Estado vecino una misión confidencial é importante del nuestro.—Feliz viaje y éxito completo en sus gestiones deseamos al amigo Quesada.

Ha fallecido

El señor Licenciado don Inocente Moreno miembro connotado del foro costarricense, jefe de una distinguida familia de esta capital y distinguido él mismo por su laboriosidad y honradez.—Después de haber ocupado puestos importantes en la política y de haber tenido como notario el bufete más concurrido de la capital, tuvo que sufrir largos años el infortunio, desgracias de familia y sobre todo una cruel y penosa enfermedad. Quiera el cielo darle en cambio la eterna venturanza; y su esposa é hijos afligidos por una separación que para los creyentes sólo es temporal acepten el testimonio de nuestra respetuosa condolencia.

La tormenta

Que se desencadenó el martes último sobre la ciudad de San José fué notable por la abundancia de fenómenos metereológicos que durante ella se verificaron. Además de la lluvia copiosísima acompañada de fuerte viento y truenos más fuertes aún hubo un principio de torbellino que arrancó latas de zinc y tejas de barro en la esquina de la casa de don Manuel María Calvo por el lado de la Soledad.—En la escuela graduada de niñas instalada en el edificio metálico una centella penetró por la ventana de una aula, recorrió ésta y salió por otra habiendo hecho en los vidrios dos pequeños agujeritos circulares de entrada y salida y dejando á las niñas ilesas pero presas del más vivo terror.

A propósito se nos dice que el rayo que cayó el lunes último mató á tres hombres que estaban arimados á un poste eléctrico en el camino de San José á Heredia, cerca de El Virilla.—Es extraño que las tormentas que se habían hecho rarísimas en las poblaciones del interior hayan vuelto á ser tan frecuentes.—Qué dicen de esto nuestros sabios metereólogos.

En una

población importante de Heredia ocurrió hace poco un hecho de sangre cuya causa próxima fué según nos informan la política.—Lamentamos ese desgraciado acontecimiento cuya culpa la tienen en gran parte esos propagandistas que solo hacen uso de la tribuna para exacerbar las pasiones populares é insultar al adversario.

El sábado

próximo se verificará en la Sala de Casación la vista del proceso intentado contra el Presbítero don Rosendo Valenciano por supuesto delito de imprenta.—Deseamos que la inocencia del acusado quede resplandeciendo en el expediente como resplandece en la conciencia de todos los que conocemos los antecedentes del negocio y los del muy digno y virtuoso redactor de «El Orden Social».

LINEA * * * * *

* Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"

Y ZARPAN DE LIMÓN CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores «SIBERIA», «SARNIA» y «ALTAY» tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLES SUS BILLETES.—Limón, 1905.

JOHN M. KEITH, Representante.

VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

Juan Knöhr Hijos

ÚNICOS IMPORTADORES.

Sombrerería de Antillón

* GRAN DEPÓSITO DE SOMBREROS DE PITA *

Dedicado á esta especialidad hace muchos años, puedo ofrecer á mi numerosa clientela el mejor surtido de sombreros de pita que hay en el país, á precios sin competencia: desde 5 colones hasta 25 colones cada uno.

Para comodidad del público he trasladado mi sombrerería al hermoso local frente á la librería de Montero, avenida central, oeste casa de las señoritas Carranza.

Francisco Antillón

San José, Abril de 1605.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos, situada á 125 varas al Sur de la Botica Franc En el mismo local se venden las ya célebres harinas de Maíz, Arroz y Café Molido. Visitando la Fábrica s convencerá el público de la verdad.

¡MUEBLES! ¡MUEBLES!

Estoy encargado por don Ricardo Mora F. para vender su mobiliario compuesto de 1 Juego de Sala, magnífico, consolas, 1 juego de dormitorio, 1 juego de comedor, mesas, esquineros, armarios etc. etc. y cuanto pueda desearse para amueblar una casa con todo el confort necesario. Se me encontrará siempre en mi Librería Papelería y Almacén de música.

Acabo de recibir gran surtido de novelas en inglés de notables autores. Tengo encargo de alquilar ó vender una casa cómoda y bonita situada á cien varas al sur de la estación del tranvia.

M. V. BLANCO.

Carlos M. Jiménez

ABOGADO Y NOTARIO

OSCAR HERRERA

ABOGADO

J. JORGE FONSECA

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al quinto de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-GIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo traicente garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Un cortador titulado

Con muy buenas recomendaciones desea colocación como cortador en un taller de sastrería.

En la administración de este periódico darán informes.

LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartltt, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12 m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría, 50 varas al Norte del Mercado: depósito permanente. Venta al detal.

ISMAEL HERRERA T.

VENDO

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.